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EXPANSÃO DO GUARÁ

Mais 400 lotes  
para cooperativas

Além dos 405 lotes que já  haviam 
recebido, as cooperativas e 

associações habitacionais vão ser 
contempladas com mais 400 lotes 

na Expansão do Guará (Cidade do 
Servidor). 

Mas o processo de distribuição, 
através de sorteio e somente para as 
entidades que ainda não receberam, 

sofre críticas de lideranças da cidade. 
Página 5

Comunidade 
abraça a horta

Moradores colocam a mão na massa no plantio

Potoka, 
representante  
do samba no Guará

Página 9

Escola Técnica recebe 
mais de mil inscrições
A expectativa para a quantidade de matrícu-
las para o primeiro curso da Escola Técnica 
do Guará, de Enfermagem, superou as expec-
tativas do governo. Mas só 160 vão ser sele-
cionados (Página 4).

Guará recebe primeiro 
evento holístico
Entre 4 a 6 de agosto, a Casa da Cultura do 
Guará será sede de dezenas de palestras, cur-
sos e exposições voltadas ao bem estar e à 
busca pelo auto-conhecimento (Página 15).
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Terreno volta para 
licitação

A Terracap vai incluir na licitação 
de agosto o terreno de 10 mil metros 
quadrados entre o Polo de Moda 
e a via Guará-Núcleo Bandeirante. 
Esse terreno, que há muitos anos 
estava reservado para a construção 
da sede da 4ª Delegacia de Polícia 
do Guará, foi licitado há seis meses, 
mas a licitação foi cancelada pelo 
Tribunal de Contas do DF sob a 
alegação de que havia indícios de 
direcionamento. 

Na época, a rede de atacadão 
SuperAdega havia feito uma 
proposta de R$ 16 milhões, mas 
depois desistiu, e a rede Dia a Dia 
acabou arrematando por R$ 11 
milhões por ter oferecido a segunda 
proposta. 

Mas a condição imposta pelo 
TCDF é que o preço mínimo seja 
igual à proposta da SuperAdega, ou 
seja, R$ 16 milhões.

Moção in loco
O deputado distrital guaraense Rodrigo 

Delmasso está aproveitando o recesso 
parlamentar para entregar uma Moção de 
Louvor da Câmara Legislativa por serviços 
prestados à cidade aos líderes comunitários e 
políticos do Guará. 

Uma das agraciadas foi a ex-
administradora regional Márcia Fernandez, 
que mora no Park Way e pouco tem saído de 
casa. 

Delmasso já visitou a entregou a Moção a 
mais de 30 líderes comunitários do Guará. 

Quiosque pega fogo
Um incêndio atingiu o quiosque Disk Bomba na 

entrada do Lúcio Costa, no Guará, na madrugada 
desta quinta-feira (20 de julho), por volta das 1h45. 
Segundo informações do Corpo de Bombeiros, as 
chamas consumiram dois freezers, geladeira, fogão, 
coifa, além de alimentos usados nos preparos dos 
pratos servidos pela lanchonete. Não houve vítimas.A 
atuação do Corpo de Bombeiros evitou a propagação 
das chamas e preservou parcialmente a estrutura do 
estabelecimento. Doze militares trabalharam para 
conter o fogo.

Emergência do HRGu 
acabou mesmo

Apesar da garantia do secretário de Saúde, 
Humberto Fonseca, e do coordenador de Atenção 
Especializada à Saúde, Fernando Uzuelli, de que a 
emergência do Hospital Regional do Guará não seria 
extinta com a remoção da equipe do Samu para o 
Hospital de Base, a verdade é outra. 

Uma semana depois da decisão, a Sala Vermelha, 
onde funcionava a emergência, está completamente 
desativada. Foram levados até os equipamentos que 
eram utilizados para o atendimento emergencial.

Sem a emergência, o “hospital” volta a ser apenas 
um Posto Avançado de Saúde. 

Força tarefa para  
licença ambiental

O Governo Rollemberg instituiu uma força tarefa 
para analisar processos de licenciamento ambiental 
de obras de utilidade pública e de interesse social. 
Essa força-tarefa foi criada com o objetivo de diminuir 
o tempo gasto em processos para programas como o 
Habita Brasília.

Coordenado pela autarquia, o grupo de análise 
receberá suporte administrativo para funcionar 
durante dois anos. Além disso, o Ibram será 
responsável pela organização dos integrantes.

Serão 11 titulares e 11 suplentes, com formação 
em geologia, arquitetura, biologia ou em engenharia 
civil, ambiental, florestal ou agronômica. Os membros 
devem ser indicados, até 22 de julho, pelos seguintes 
órgãos públicos:

Frejat demora a definir o 
quadro

No momento é que aumentam as especulações 
sobre as candidaturas majoritárias para as eleições de 
2018, vale a pena reproduzir este artigo do blogueiro 
Dony Silva sobre a indefinição de Jofran Frejat, 
pretenso candidato a governador. 

O médico que virou político bem sucedido, continua sendo 
uma incógnita no Distrito Federal. Jofran Frejat, filiado ao PR 
de José Roberto Arruda (preso recentemente numa operação 
da Lava Jato), quase venceu as eleições em 2014. Deu muito 
trabalho a Rodrigo Rollemberg (PSB) que acabou vencendo o 
pleito na disputa ao Buriti.

Enquanto outros políticos colocam seus nomes e ideias na 
rua com vistas às eleições de 2018, à interlocutores Frejat diz 
que será candidato a governador. À outros, diz que prefere o 
Senado. Não se sabe o que de fato o experiente político deseja.

 Fontes afirmaram ao Blog que Jofran Frejat já estaria de 
malas prontas para ingressar em outro partido, onde teria 
mais espaço e tranquilidade para trabalhar.

Políticos de direita torcem para que Frejat decida logo a 
que cargo concorrerá em 2018. O tempo passa e Rollemberg 
começa a dar sinais de que não quer deixar o Buriti no próximo 
ano. Começou a pegar gosto pelo poder executivo.
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Guaraenses reuni-
ram-se no sába-
do, 15 de julho, 

pela manhã, para  o "I 
Encontro da Horta Co-
munitária" com o obje-
tivo de iniciar o plantio 
de hortaliças e plantas 
medicinais na área loca-
lizada ao lado do Centro 
de Saúde nº 3 da QE 38. 
A horta estava desativa-
da há pelo menos dois 
anos e desde que che-
gou ao conhecimento 
do atual administrador 
regional, André Bran-
dão, foram levantadas 
as necessidades da área 
para que o projeto saís-
se do papel, como a lim-
peza do local, reforço 
de irrigação da terra, 
capina, pintura e con-
serto no portão. Com o 
apoio dos moradores e 
empresários parceiros, 
será possível o início do 
plantio e a manutenção 
das espécies para que a 

produção não seja per-
dida, cumprindo o seu 
papel social de inclusão 
da população e educa-
ção ambiental. 

O objetivo, segundo 
Brandão, é fornecer ali-
mento para a comuni-
dade, escolas da região 
e  ensinar as crianças a 
cuidar dos recursos na-
turais. "A horta vai além 
do plantio. É, sobretudo, 
um projeto para a cons-
cientização ambiental 
de todos, fundamental 
em uma época em que 
os gestores precisam 
encontrar soluções sus-
tentáveis para a popula-
ção", afirma.

Envolvimento 
A ideia do encon-

tro foi coordenada pela 
engenheira ambiental 
Dahiana Ribeiro, mora-
dora da cidade,  e que 
enxergou uma oportu-
nidade para envolver 

os moradores com o as-
sunto, estimular hábitos 
alimentares saudáveis 
e incentivar os partici-
pantes ao cultivo de hor-
ta em suas residências. 
"A proposta é plantar e 
colher alimentos orgâ-
nicos, proporcionar aos 
filhos um convívio com 
a natureza com ativida-
de ao ar livre, socializa-
ção com a comunidade 
local e aprender mais 
sobre horta, composta-
gem, ervas medicinais 
e reaproveitamento de 
água", destaca.

Aproximadamente 
20 pessoas participa-
ram no plantio. Quem 
se interessar poderá en-
trar em contato com a 
Administração do Gua-
rá pelo 3383.7267 falar 
com o servidor Carlos 
Pereira para integrar o 
grupo de whatsapp for-
mado para comunica-
ção das próximas ações. 

Moradores abraçam horta comunitária
I Encontro na Horta Comunitária aproxima moradores da iniciativa do governo,  
que pretende fornecer plantas orgânicas e adubo para intituições e pessoas cadastradas 

Moradores se reuniram para ajudar no plantio na horta comunitária. 
Comprometimento é mais importante que mão de obra

O Fórum Permanente de Defe-
sa dos Parques Ezechias Herin-
ger (Parque do Guará), JK, Den-
ner, Rebio (Reserva Biológica do 
Guará) e dos recursos hídricos na 
Região do Guará e adjacências, 
vem a pública para externar o 
seu apoio às ações implementa-
das pelo Ibram (Instituto Brasília 
Ambiental), representado pela 
titular da pasta, dra. Jane Vilas 
Bôas, Agefis (Agência de Fiscali-
zação do DF), representada pela 
dra. Bruna Maria Peres Pinheiro 
da Silva, e do comandante regio-
nal da Polícia Militar do DF, cel. 
André Luiz, no tocante à retirada 
de invasores de longa e recen-
te data da Reserva Biológica do 

Guará e Parque Ecológico Eze-
chias Heringer.

Há décadas, a comunidade do 
Guará vem lutando bravamente 
para a preservação do meio am-
biente, através de associações, 
entidades e importantes contri-
buições de cidadãos e cidadãs.

Além da incansável busca na 
preservação do meio ambiente, 
a comunidade do Guará teve que 
transpor a interferência política 
a nível distrital e até de membro 
do Senado Federal que, vestidos 
do manto da imunidade parla-
mentar, incitaram os invasores a 
permanecerem nas reservas am-
bientais até recentemente, com 
o episódio da desocupação do 

chamado “Clube dos Pássaros”.
A atuação e planejamento do 

Ibram, em conjunto com a Agefis 
e da Polícia Militar, foram irreto-
cáveis e dentro do que preceitua 
a lei, razão pela qual, o Fórum 
Permanente externa seu total 
apoio.

Ademais, urge esclarecer que 
o Fórum Permanente tem como 
membros cidadãos e cidadãs 
da comunidade guaraense sem 
qualquer atuação político-parti-
dária em suas ações e delibera-
ções, respeitando sempre as opi-
niões divergentes e se pautando 
no aprimoramento da democra-
cia e na busca do consenso em 
suas decisões. 

MOÇÃO DE APOIO
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A procura pelos cursos 
das primeiras turmas 
da Escola Técnica do 

Guará surpreendeu à direção 
da nova unidade educacional 
,que deverá entrar em funcio-
namento no próximo mês de 
agosto. Para o curso de Técni-
co de Enfermagem, com dura-
ção de dois anos e meio, 1 mil 
pessoas realizaram as inscri-
ções e apenas 160 foram con-
templados nas quatro turmas 
iniciais. O Centro de Educa-
ção Profissional Articulado 
do Guara Teresa Ondina Mal-
tese terá capacidade, a partir 
de 2018, para atender até 2 
mil alunos que cursam o En-
sino Médio e o Curso Técnico, 
ao mesmo tempo, e recebe-
rão duas certificações.

As inscrições encerra-
ram-se dia 14 de julho para 
o próximo semestre letivo. O 
curso Técnico em Finanças, 
que foi ofertado para o pe-
ríodo noturno, paralelo ao 
Ensino de Jovens e Adultos 
(EJA), fechou duas turmas 
com 40 alunos cada. Segundo 
a diretora Verônica Portacio, 
a comunidade do Guará re-

cebeu com muita expectativa 
positiva a nova escola técnica. 
“A procura por vários cursos 
profissionalizantes tem sido 
grande, por parte da popula-
ção em geral,  bem como do 
empresariado local, que ne-
cessita de mão de obra com 
qualificação técnica para suas 
empresas atenderam a de-
manda por serviços. Estamos 
estudando ofertar a certifi-
cação no Cepag com a parte 
teórica e a parte técnica, com 
estágio ser dentro das empre-
sas”, exemplifica.

Pequena duração
Estão previstos, também, 

a implantação de cursos de 
pequena duração para aten-
der a demanda da comunida-
de como cuidador de idosos 
e massoterapeutas. O estágio 
obrigatório do curso Técnico 
de Enfermagem poderá ser 
feito dentro das instalações 
do Hospital do Guará, o que 
já qualifica o estudante para 
atuar na área de enfermagem 
de qualquer unidade seja ela 
pública ou particular. As va-
gas ofertadas para a Enfer-

magem foram para alunos 
do segundo e terceiro ano do 
Ensino Médio, mas a gran-
de procura foi por parte de 
pessoas que já terminaram o 
Segundo Grau. A Regional de 
Ensino do Guará está viabili-
zando uma forma de atender 
esta grande demanda para 
2018.

Uma grande festa está 
sendo preparada para a inau-
guração da nova unidade es-
colar, em setembro, com o 

plantio de mudas de Ipês de 
cores variadas para simboli-
zar a chegada de uma escola 
viva, que terá várias ativida-
des para a comunidade, como 
o teatro, a biblioteca digital 
com elevador e o ginásio co-
berto de múltiplas atividades 
disponibilizados mediante 
agendamento.

Através do Mediotec, que 
é uma parceria do Ministé-
rio da Educação e Secretaria 
de Educação, foram oferta-

das 80 vagas para Técnico 
de Modelagem do Vestuário, 
no turno vespertino, e Téc-
nico em Produção de Moda, 
que irá ensinar as técnicas 
para atuar no ambiente da 
moda, como desfiles e vitri-
ne das lojas de roupas. Uma 
excelente mão de obra para 
o Polo de Moda, localizado 
no Guará. Um dos critérios 
deste programa é inserir o 
estudante do Ensino Médio 
no Mercado de Trabalho.

POR ZULEIKA LOPES

Curso de Técnico de Enfermagem teve mil inscritos
Mas apenas 160 serão selecionados inicialmente. Escola Técnica começar a funcionar em setembro

ESCOLA TÉCNICA DO GUARÁ

Prédio da Escola Técnica está praticamente pronto. Aulas já começam no segundo semestre
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Além dos 405 que já es-
tavam destinadas an-
teriormente, o governo 

resolveu repassar mais 400 
lotes da Expansão do Guará 
(Cidade do Servidor) para as 
cooperativas e associações 
habitacionais do Distrito Fe-
deral, através de sorteio. Mas 
a decisão de contemplar so-
mente as entidades que ain-
da não foram contempladas 
no assentamento do Guará 
está provocando críticas de 
lideranças do movimento na 
cidade. 

“O governo está come-
tendo uma injustiça com as 
cooperativas e associações 
anteriormente credenciadas, 
porque privilegia nesse novo 
processo as que não tiveram 
capacidade de se habilitar no 
chamamento da expansão do 
Guará. O correto seria deixar 
que todas participassem”, dis-
para Teresa Dias, presidente 
da Associação de Moradores 
das Ocupações Históricas do 
Guará (Amoriguar). Ela re-
clama que das 43 entidades 
selecionadas na Expansão, 
apenas seis são da cidade. “O 
mais justo é que a prioridade 
fosse para os inquilinos da ci-
dade”, completa.

Vão poder participar as 
229 entidades credenciadas 
na Codhab. De acordo com 
Paranhos, presidente da Co-
dhab, as já beneficiadas com 
empreendimentos que ainda 
não foram concluídos não po-
derão participar dos sorteios. 
“Queremos democratizar o 
processo e estender o direito 

à habitação àqueles que ain-
da não foram contemplados.”

Casas subsidiadas
As áreas serão vendidas a 

preços subsidiados. Os valo-
res, as condições e as caracte-
rísticas gerais vão ser defini-
dos e divulgados pela Codhab. 
A metodologia dos sorteios e 
as regras para aquisição dos 
terrenos estão na Resolução 
nº 100.000.193, de 2017, que 
trata das novas regras de re-
lação entre a empresa públi-
ca e as entidades.

Para efeito de compara-
ção, enquanto a Terracap 
continua vendendo terrenos 
na mesma Expansão do Guar-
pa a particulares através de 
licitação  ao  preço médio de 
R$ 200 mil, cada lote desti-

nado às 
cooperativas foi avaliado em 
apenas R$ 60 mil. 

Como será feito o sorteio 
 “Nosso objetivo é dar mais 

transparência e agilidade ao 
processo. Nestes dois anos e 
meio de governo, distribuí-
mos cerca de 5 mil unidades 
habitacionais a afiliados de 
cooperativas e associações. 
Agora, isso passa a ficar a car-
go do presidente da própria 
entidade”, explica Gilson Pa-
ranhos.

Para participar dos sor-
teios, as instituições devem 
estar credenciadas à Codhab, 
ter ou contratar responsável 
técnico e atender aos requisi-
tos previstos na Lei nº 3.877, 
de 26 de junho de 2006.

Após a escolha, a con-
templada terá o prazo de 10 
dias para confirmar ou de-
sistir do terreno. Além disso, 
depois do aceite, terá até 180 
dias para apresentar o proto-
colo do projeto arquitetôni-
co na Central de Aprovação 
de Projetos, da Secretaria de 
Gestão do Território e Habi-
tação.

A iniciativa vai ao encon-
tro da Lei nº 3.877, de 26 de 

junho de 2006. De acordo 
com a norma, de cada área 
destinada à habitação de in-
teresse social, 40% das mo-
radias são destinadas a pes-
soas do cadastro individual 
e 40% vão para as inscritas 
em cooperativas e associa-
ções habitacionais. O restan-
te é reservado para pessoas 
com deficiência (8%); idosos 
(5%); e em vulnerabilidade 
social (7%).

Mais 400 lotes para cooperativas
EXPANSÃO DO GUARÁ

Distribuição será feita entre entidades credenciadas pela companhia,  
por sorteio. Mas entidades já contempladas ficam de fora e líder critica decisão

Algumas cooperativas 
já cercaram os terrenos 

recebidos para começar as 
obras. 

 
Teresa Dias queria  que  

fosse dada prioridade aos 
inquilinos do Guará



InovAção
André Willian
Skatista

Desde abril, a Câmara Legislativa disponibiliza, para toda a comunidade, um 
espaço voltado a facilitar o acesso a informações produzidas pela própria 
Câmara. Trata-se do Labhinova, uma nova forma de acessar e trabalhar com 
os dados e informações da CLDF, aberto a toda a população em instalações na 
própria Câmara. O laboratório funciona de segunda a sexta, das 8h às 19h. Ele 
é mais um instrumento de aproximação entre a Câmara e a sociedade civil.

É mais acesso à informação.

Saiba mais: www.cl.df.gov.br

Você significa tudo.
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Os primeiros sete papa-
-entulhos inaugurados 
no Distrito Federal 

neste ano receberam 180,8 
toneladas de resíduos. O 
dado é do Serviço de Limpeza 
Urbana (SLU), que gerencia 
os espaços.

Nas unidades, cada pessoa 
pode entregar, diariamente, 
até 1 metro cúbico (equi-
valente a uma caixa d’água 
de mil litros) de resíduos 
de construção, volumosos 
(como móveis) e restos de 
podas. Também são aceitos 
recicláveis, desde que este-
jam separados e limpos.

No Guará, a diretora-pre-
sidente do SLU, Kátia Cam-
pos, conta que o local onde 
foi construído o papa-entulho 
antes funcionava como ponto 
irregular de descarte.

“Essa unidade está tendo 
sucesso absoluto, porque a 
população já levava para lá de 
forma desorganizada e agora 
está levando de forma orga-
nizada”, ressalta. O papa-en-
tulho fica ao lado da Feira do 
Guará (QE 25, Área Especial 
do Cave).

De 26 de junho, quando 
começou a funcionar, até o 

fim do mês, foram 8,94 tone-
ladas.

A primeira estrutura des-
se tipo, inaugurada em março 
na QNN 29 de Ceilândia, foi a 
que mais recebeu resíduos: 
125,23 toneladas até junho. 
Desse total, os entulhos re-
presentam a maior parte 
(93,14 toneladas), seguidos 
dos volumosos (16,23 tonela-
das) e dos recicláveis (13,86 
toneladas).

Em seguida vem a unida-
de de Taguatinga (QNG 47, 
Área Especial 9, às margens 
da BR-070), que, desde 5 de 
junho — data da inauguração 
— até o fim do mês, recebeu 
20,17 toneladas, sendo 14,7 
toneladas de entulho, 2,64 to-
neladas de volumosos, 2,8 to-
neladas de podas e 38 quilos 
de recicláveis.

O  carroceiro Erivan Jú-
nior, que trabalha no Guará 
há cerca de 15 anos, elogia a 
construção do papa-entulho 
da cidade.  “Agora tem lugar 
certo para jogar. Está organi-
zado e é melhor”.

Nesse papa-entulho, na 
primeira semana de opera-
ção (de 6 a 14 de julho) foram 
descartadas 8,94 toneladas 

— 480 toneladas de volumo-
sos, 400 toneladas de podas e 
38 quilos de recicláveis.

Papa-entulho
Os papa-entulhos funcio-

nam de segunda a sábado, 
das 7h às 18h. As estruturas 
contam com escritório de 
apoio aos trabalhadores, área 
coberta para recebimento de 
recicláveis e baias para mate-
riais volumosos e de podas. 
Há ainda caçambas para des-
carte de resíduos.

Também é possível entre-
gar óleo usado em frituras, 
por meio do Projeto Biguá, da 
Companhia de Saneamento 
Ambiental do Distrito Fede-
ral (Caesb). De acordo com a 
empresa pública, 16 litros já 
foram recebidos, de 4 de mar-
ço a 13 de julho.

Materiais proibidos no Papa-entulho:
O que pode e o que não pode ser entregue no papa-

entulho
A Instrução Normativa nº 2, de 15 de março de 2017, 

estabelece as regras para os papa-entulhos. Não é autorizada 
a entrada de caminhões ou carretas para descarregar o 
material a ser descartado, e é proibido o descarte de:

•	 resíduos domésticos, industriais, de serviços de 
saúde e eletrônicos

•	 pneus
•	 embalagens de agroquímicos, de produtos 

fitossanitários e de óleos lubrificantes
•	 lâmpadas
•	 pilhas e baterias
•	 equipamentos ou materiais que tenham metais 

pesados
•	 gesso
•	 espelhos
•	 vidros
•	 amianto
•	 tintas, solventes e tonner

Papa-entulho do Guará recebe nove 
toneladas de entulho nos primeiros dias
Em todo do DF foram 180,8 toneladas de resíduos em sete depósitos já concluídos 
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Atento às mudanças im-
postas pela tecnologia, 
o Governo do Distrito 

Federal tem investido em fer-
ramentas para tornar mais 
prática a vida dos cidadãos.

Na Secretaria de Fazenda, 
cerca de 60% dos serviços 
podem ser resolvidos pela in-
ternet. A intenção é elevar o 
índice para 90% até o fim de 
2018.

Aumentar as opções para 
o contribuinte solucionar 
suas demandas sem sair de 
casa é um dos objetivos da 
pasta. A oferta de plataformas 
mais acessíveis tem feito cada 
vez mais pessoas resolverem 
pendências pelo computador.

Em 2014, foram registra-
dos 61.135 atendimentos 
virtuais na Secretaria de Fa-
zenda. No ano seguinte, esse 
número saltou para 67.337.

No ano passado, a evolu-
ção foi ainda maior: foram 
110,2 mil atendimentos por 
computador, um aumento de 
64%. Nos primeiros seis me-
ses de 2017, a pasta contabi-

lizou 63.286 pedidos.
A nova tendência levou a 

pasta a reconfigurar o aten-
dimento presencial, modelo 
que caminha no sentido con-
trário, com redução no núme-
ro de demandas.

Houve queda de quase 9% 
nos atendimentos presenciais 
de 2015 para 2016 (baixou 
de 427.873 para 391.102).

A partir de 1º de agosto, a 
agência da Receita do DF do 
Núcleo Bandeirante será fe-
chada ao público, e a unidade 
se tornará fixa na cobrança 
administrativa.

Os 15 servidores se dedi-
carão ao atendimento on-li-
ne, além da tarefa de entrar 
em contato com contribuin-
tes via telefone.

O fluxo de pessoas na 
agência era considerado bai-
xo, e a pasta entendeu que 
haveria mais eficiência com o 
remanejamento dos trabalha-
dores para áreas estratégicas.

Com o fortalecimento das 
ferramentas virtuais, a expec-
tativa é que outras três agên-

cias da Receita sejam fecha-
das ao público até 2019.

Além disso, todos os ser-
viços da pasta podem ser re-
solvidos nas unidades do Na 
Hora e nas lojas do BRB Con-
veniência.

Economia de água, papel, 
aluguel e tempo

Os serviços on-line mais 
procurados na secretaria es-
tão relacionados ao Imposto 
Predial e Territorial Urbano 

(IPTU), ao Imposto Sobre 
Propriedade de Veículos Au-
tomotores (IPVA), ao Nota Le-
gal (pessoa física), ao cadas-
tro fiscal e ao Imposto sobre 
Circulação de Mercadorias e 
sobre Prestações de Serviços 
(ICMS) pessoa jurídica (em-
presas).

A transição do atendi-
mento pessoal para o virtual 
permite ao Executivo econo-
mizar energia elétrica, com-
bustível, papel e aluguel. Para 

o contribuinte, o maior bene-
fício é não perder tempo em 
filas.

Até dezembro de 2017, 
a pasta contará com o novo 
Portal de Serviços, uma ferra-
menta que será separada do 
canal institucional.

A tecnologia vai possibili-
tar que os usuários cadastra-
dos façam o login para aces-
sar informações pessoais e de 
relacionamento com o Fisco 
local.

Governo investe em 
atendimento virtual

Secretaria de Fazenda 
investe em tecnologia 

para agilizar  
respostas e evitar filas
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Personagem da cidade

Potoka
O guaraense símbolo  
do samba de Brasília

O carioca mais famoso do 
Guará está vivendo uma 
das melhores fases de 

sua vida, que ele própria  cha-
ma de “tiro de misericórdia”. 
Mas, a verdade é que Potoka 
– como Genivaldo Fernandes 
Mendonça é conhecido Brasil 
afora – está apostando todas 
suas fichas no sétimo CD de 
sua carreira, e por considerar 
sua idade avançada, espera 
que os próximos anos sejam de 
recompensa pela vida dedica-
da à música e ao samba de raiz.

O caso de amor entre Po-
toka e a música começou aos 
12 anos de idade - seu pai e 
seu tio eram músicos e o garo-
to gostava de pegar o violão do 
tio emprestado, para prender a 
tocar. “Eu sou um autodidata, 
nunca estudei para ser músico, 

aprendi tudo sozinho. O meu 
irmão é um grande maestro, 
admiro seu trabalho, ele sim 
estudou música de verdade”, 
diz ele, elogiando seu irmão e 
parceiro musical e maestro Gê 
Mendonça. 

Potoka mora há 42 anos no 
Guará - veio do Rio de Janeiro 
como jogador de futebol, mas 
sempre nutria o amor pela 
música brasileira, especial-
mente pelos gêneros samba 
e pagode. “Na época, o Guará 
era considerada uma cidade 
dormitório”, lembra o músico 
que faz parte relevante do ce-
nário carnavalesco do Distrito 
Federal. Ele já foi presidente 
da escola de samba Império 
do Guará, compositor da Aca-
dêmicos da Asa Norte, compôs 
mais de 50 sambas-enredo no 

DF e atualmente desfila na ala 
dos compositores da escola de 
samba carioca Mangueira.

Ao longo da vida tentou 
conciliar a parte artística com 
o trabalho paralelo, mas teve 
que dar preferência para o pa-
ralelo. Trabalhou muitos anos 
no Senado, onde chegou a ser 
diretor de Transportes do Se-
nado - aposentou-se depois 
de 10 anos de diretoria. Hoje 
ocupa o cargo de diretor social, 
organizando festas e eventos 
da repartição. Com muitos ca-
samentos (8 no total), e mui-
tos filhos (5 de sangue e 6 de 
coração), o músico pode agora 
dar atenção na carreira, e viver 
aquilo que anos atrás não con-
seguiu por conta das obriga-
ções que a vida impôs.

Brasil afora
Recém-chegado do Rio, o 

compositor conta que passou 
15 dias dando entrevistas e di-
vulgando nas rádios da região 
seu novo trabalho, a música 
“Mulher Bandida” é a preferi-
da dos cariocas. A letra narra 
a história de uma mulher in-
teresseira que só aproxima do 
homem quando sabe que é a 
época do pagamento. O clipe 
de Mulher Bandida já está dis-
ponível no YouTube, além de 
outras composições do artista 
famoso pelo relato da vida co-
tidiana. 

A empregada, o cachorro, 

o neto, a mãe, os amigos inte-
resseiros, o momento de sua 
aposentadoria, a delação, a 
pensão alimentícia, a Lava Jato 
o racionamento de água, tudo 
vira samba nas mãos do com-
positor, por isso chamado de 
“poeta do cotidiano”. Recente-
mente, foi comparado ao ícone 
da música brasileira Bezerra 
da Silva, e muitos radialistas 
apostam que Potoka é o suces-
sor do sambista que faleceu 
em 2005.

Origem do apelido
Sobre os melhores momen-

tos da vida, ele lembra com 
saudades do pai que faleceu 
há algum tempo e lamenta o 
estado de saúde atual da sua 
mãe que sofre de Alzheimer. 
Veio dela o apelido carinhoso 
de “Potoka”. Quando bebê era 
fofinho e a mãe o chamava de 
Potokinha;,desmentindo então 
a versão que o apelido tenha 
sido consequência da reputa-
ção de contador de “potoca” 
(mentira, história, lorota).

Embora tenha passado a 
maior parte de sua vida no 
Guará, Potoka afirma que caso 
sua carreira musical exija uma 
mudança para o Rio de Janei-
ro, ele está pronto para deixar 
nossa cidade e ir em busca do 
seu sonho. “A vida de músico 
já é difícil, em Brasília está 
pior. Meu trabalho está no Rio, 
meu sucesso está lá”, declara. 

Apesar do brasiliense gostar 
muito de samba e de pagode, 
segundo Potoka, ele não va-
loriza o artista independente 
que divulga o trabalho auto-
ral, preferem os artistas que 
fazem couvert cantando mú-
sicas repetitivas. “As pessoas 
ficam impacientes com músi-
ca nova, posso cantar uma ou 
duas músicas minhas”, lamen-
ta.

Generoso, amigo, parceiro, 
são as melhores característi-
cas que Potoka faz questão de 
cultivar. “Eu nasci para ajudar, 
gosto de arrumar emprego 
pra todo mundo, não aguen-
to ver gente em situação pior 
que a minha, pedindo dinhei-
ro na rua, ajudo mesmo. Pode 
até estar me enganando, mas 
eu dou comida e faço o que 
posso”, diz. Por outro lado, 
como defeito, o músico é ciu-
mento dos seus pertences e 
principalmente da sua família, 
confessa que já entrou em luta 
corporal para defender suas 
filhas de assédio em shows, e 
não se arrepende.

Quanto ao futuro ele é am-
bicioso, almeja fazer sucesso 
no Brasil inteiro e participar 
de programas como o Encon-
tro com Fátima Bernardes, 
Faustão, e o trabalho já come-
çou com bastante empenho e 
determinação quando esteve 
no Rio divulgando seu novo 
projeto na Região dos Lagos.

Potoka é um dos principais compositores de samba de Brasília  
e exporta seus trabalhos a inúmeros intérpretes país afora
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FÁTIMA SOUZA Gente

Recebemos amigos e parentes em nossa casa para comemorarmos o 
aniversário do nosso editor Alcir de Souza. Foi uma tarde muito agradável e 
divertida. Degustamos boi no rolete com chope, ao som de Leider da Viola. 

Com nossos filhos Melissa, Rafael e Lucas
Os ex-administradores regionais: José Orlando, Joel Alves, João Maciel, André 
Brandão (atual), Wágner Sampaio, Carlinhos Nogueira, Maria da Guia, Divino 

Alves, Paulo Gontijo e Nilo Cerqueira  

Heloisa Silva e Oscar Rabelo Jô do Lúcio Costa Maria Antonia e Wálter Rodrigues 
e José Tarcízio

Parentes de Alcir: 
prima Gláucia 

Cruvinel, cunhada 
Lúcia Dutra, netinha 

Valentina, irmã 
Alciony, tia Realina 

e mãe Alice

Wagner Sampaio, Roberto Policarpo e filho
Sônia Amorim, Glória Tuxi, Eleusa Luciano, Arina Vila 

Real e Adelma Reis (sentadas).  
Socorro Marcelino (em pé)

Com Jaira Leite e nossa filha Melissa

Parentes de Alcir: primos Maria Olívia, 
Raul Esteves, cunhado Ronaldo, irmã 
Alcimar e prima Maria Aparecida

Ronaldo Sousa (direita) e Maria Naide, com o filho Theo, 
jogador de vôlei da seleção brasileira, e noras.

Ednalva Silva, ex-
secretária do Jornal do 
Guará, com a família

Meus parentes: Marcelo Caetano e namorada, Terezinha, 
Leandra, Renata, Jalile, Heloisa e Ricardo, Cristiano Caetano e 

namorada, Fátima Caetano e Juliana

Com os casais Abenílio Póvoa e  Lúcia, 
Abelardo Fernandes e Gladys

Dalmo Ramos, Dick, Adyson, Samuel, 
Ronaldo e Adriano 

Níver do Alcir
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Gente

Eldiano Fernandes e Rose, e MelissaJéssica Xaveir e Rubens, Iraci e  
nosso filho Lucas e sua Eline

Antonio Alves, Giordano e Leninha Leão, 
Zuleika Lopes e a filha Marina

Filho Rafael e nora Renata com a mãe 
Socorro Marcelino

Grupo da Maçonaria: Rubens e Luzia, Agnaldo Barbosa, Celso 
Soares e Cidinha, Zanone Coelho e Meré, Luis Nonato e Marimar

Mônica Regina (secretária do Jornal 
do Guará) e o marido Mauro

Miguel Edgar, filho e neta, e Antenor JúniorJosé Gurgel e Sandra com a filha Samanta Ronaldo Verdadeiro, prefeito de Uruana (Minas), 
primo de Alcir, com a família

Geracino e Edna Quixabeira, João Maciel 
e Beth, e José Neres

Grupo do Clube dos Amigos: Baiano, 
Almir, Francisco Saraiva e AdysonPaulo e Gicileide Ferreira

Jorge Marinho, Antonio Sena, Jorge Paulo de 
França e Ana Emília com o filho João Vítor

Aderbal Luis da Silva e o filho Wendel e 
esposa, a irmã, e filhas

Divino Alves e Sileia

Grupo do Clube dos Amigos: Sergio Oliveira, Alano Fernandes, 
Oswaldo Morais e Joana, Arquimedes Fernandes, Cida e Janjão 

,Izalci e Ivone,  Francisco Caroba e Wanda, Antonio Caroba Ivan Tavares e Cida

Meus irmãos Paulo César 
e Amaral Oliveira
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JOEL ALVES
Guará ViVo

Curta as rápidas
- ABAIXO ASSINADO EM DEFESA DO HOSPITAL 

Estão transferindo  profissionais de qualidade do Guará para o 
Hospital de Base. O hospital da Cidade vai se definhando aos poucos. A 
comunidade está organizando movimento para reagir.

-	DICAS	DO	DJÕE	–
 Dê preferencia a frutas da estação. Laranja, tangerina e mexerica, 

além de possuirem vitaminas que suprem a carencia desta época, são 
mais baratas agora.

-	OPERAÇÃO	DA	POLÍCA	COMUNITÁRIA		–
 O Major Vieira, comandante do 4º Batalhão  informa que a PM está 

realizando  operação  no Lucio Costa, SQB e Redondezas, mas vai se 
estender por outros pontos do guará.

-	INCÊNDIO	NO	DISK	BOMBA	–
Nesta época todo cuidado é pouco, segundo os bombeiros a queima 

no Quiosque foi geral.

-	COMO	ASSIM?–
 Já estávamos acostumando com a redução do preço dos 

combustíveis, mas o governo já anunciou que vai aumentar os 
impostos sobre os combustíveis.  

Campanha do Agasalho 
 O Grupo de Mães e Filhas com o apoio da Associação Comercial 

do Guará, Guará FM,  e da Confraria Guará realizam campanha de re-
colhimento de agasalhos na cidade. Várias caixas foram colocadas em 
diversos pontos do Guará. É mais uma oportunidade de ajudar o pró-
ximo. A previsão é que o frio continue por mais algum tempo. Ligue 
nos telefones 99665-1517 ou 3568-0058, para a doação e para  que 
os agasalhos, meia ou cobertores sejam recolhidos direto na sua casa. 
Colabore!

Mais segurança para o Guará
O Secretário de Segurança, Edval de Oliveira Novaes Júnior, e o Co-

mandante-Geral da PM, Coronel Nunes, receberam esta semana um 
grupo de moradores do Guará e se compremeteram a fazer uma gran-
de operação  com vários órgãos de segurança no Parque do Guará, que 
tem se tornado um  foco de várias ocorrências na cidade.  O Conseg e 
a Confraria Guará coordenaram a reunião que também contou com a 
SAPEG e a Associação de moradores da QE 09.

JOSÉ GURGELumas e outras

Crimes ambientais
Quando vejo tanta comoção com a derrubada do famigerado Clube dos Pássa-

ros, fico imaginando se isso é real ou alguma piada de gosto duvidoso.
Esse apêndice colocado dentro de uma reserva biológica, crescia assustado-

ramente de forma irregular, parecia um hotel fazenda onde o meio ambiente era 
o que menos interessava, mas até que enfim foi desativado e a área devolvida à 
reserva, de onde foi criminosamente retirada.

Curiosamente o local abrigava criadores de pássaros, uma verdadeira aber-
ração dentro da Reserva Biológica, que gradativamente, estava sendo destruída 
pela falta de observação de leis ambientais que existem, mas nunca são obedeci-
das nem por parte da população e nem por autoridades responsáveis pela pre-
servação da área. Finalmente acordaram para pôr um fim nesse escandaloso cri-
me ambiental.

 Além desse crime ambiental o que se vê, são invasões diversas, depredações, 
construções irregulares, muito lixo e o descaso, resultado da ambição desmedida 
de pessoas preocupadas apenas com projetos pessoais. Tudo isso contribuía para 
a destruição de uma área que é uma verdadeira benção da natureza para a nossa 
cidade.

É preciso que a população Guará acorde para o grave problema que teremos 
com o meio ambiente e a qualidade de vida já tão comprometidas pela especula-
ção imobiliária e desmandos diversos, faça valer os seus direitos legítimos e exija 
o cumprimento das leis ambientais por parte das autoridades.

Vamos defender o Parque Ezechias Heringer e a REBIO – Reserva Biológica do 
Guará com unhas e dentes, se for o caso iremos pras ruas protestar contra mais 
esse crime contra o Guará.

Hospital esvaziado
Há algum tempo a população do Guará sente o total descaso em relação à saú-

de, principalmente a manutenção do atendimento de emergência no “Hospital” 
que prefiro chamar de “Postão”, pois na verdade é o que hoje representa o tal 
hospital. Já não é de hoje que o local sofre com os desmontes constantes, tanto de 
pessoal como de material, deixando que o desgaste do atendimento a população 
que o procura cada vez mais capenga.

Brincam com a saúde da população do Guará, que conta com uma grande nú-
mero de idosos e crianças entre seus moradores, sem contar as regiões vizinhas 
o que apesar de precário, graças aos esforços de muitos, continuam sendo aten-
didos, servindo até como referência em matéria de saúde pública.

Mas parece que agora querem aplicar o golpe definitivo no povo, fechando de 
forma irresponsável uma sala de atendimento de urgência (Sala Vermelha),trans-
ferindo todos os profissionais, num total de vinte e seis, para o HBDF deixando 
a população a ver navios, numa falta de respeito que chega as raias do absurdo.

Apesar das diversas tratativas, o governo, através da Secretaria de Saúde, sem 
sequer fazer uma consulta a população, mostra que em matéria de sensibilida-
de, essa Secretaria  está se lixando para quem precisa de socorro. Se o caso for 
urgente, de agora em diante, não precisa procurar o atendimento de urgência na 
emergência mais próxima de sua casa para tentar salvar sua vida, entre em con-
tato com a funerária de sua confiança e morra em casa.

É preciso que a Secretaria reveja imediatamente esse ato desumano contra a 
população, pois não estamos pedindo respeito, estamos exigindo!



(61)3301-3572/3797-9268 

(61)3301-8238/3301-6564

PARA MELHOR ATENDER NOSSOS CLIENTES, NÃO VENDEMOS NO ATACADO E RESERVAMO-NOS O DIREITO DE LIMITAR por cliente, A
QUANTIDADE DE PRODUTOS anunciados, 4 Kg/unidades por cliente. já as ofertas do quarteto fantástico somente 4
unidades por cliente, exceto leite, apenas 1 caixa (12 unidades) por cliente.
Nos reservamos no direito de corrigir eventuais erros gráficos ou de digitação através de uma errata em comunicação
impressa, nas lojas, sob forma de correção de informação, dispensando assim a obrigação de recolhimento do material
impresso. 

QE 40 Rua 08 Lts. 02,04,06 e 08 - Polo de Modas

Guará II-DF: QE 44 Conj. F Lt. 03/04TRICARD SUPERMERCADO CANTEIROS
CRÉDITO PRÉ APROVADO NA HORA.
ATÉ 40 DIAS PARA PAGAR, SEM JUROS.
ESCOLHA ENTRE 6 DATAS PARA PAGAR.

Arroz Brilhante 5kg

10 49 6 49 10 69

R$14 Und.

,89 5 49 1 98
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Loção Hidratante Nivea 400ml 

10 98

1099 13 99 13 99 17 99

Und.1 ,79R$

Sabonete Nivea Suave 90g Multiuso UAU Lavanda
(Leve 500ml Pague 450ml) 

8 99

Und.3, 29R$

Catchup Hunt’s 567g

1089

Óleo de Soja Soya 900ml Leite Piracanjuba 1lt
(Integral / Desnatado e Semi)

Leite em Pó Ninho 400g
(Integral / Instantâneo) 

Azeite Gallo Tipo Único 500ml Suco Campo Largo Integ. 900ml Cerveja Heineken 330ml Long Neck

Amaciante Comfort Classic 2L
 

0 68

Steak Super Frango 100gBatata Copacol 2Kg Meio da Asa Copacol 1Kg
 

Coração Super Frango 1Kg
 

Lombo Barbecue Seara 1Kg
 

Café Melitta Trad. (Almofada) 500g

Cerveja Amstel 269ml

Creme Dental Sorriso 90g
(Dentes Brancos)

Ofertas válidas até o dia 26/07/2017

Barato o ano inteiro!

Barato o ano inteiro!
Final de semana em família!

BDJ. BDJ.
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O Guará recebe na pri-
meira lua cheia de 
agosto, entre os dias 4 

e 6, o Despertar, um encon-
tro holístico que preza pelo 
conhecimento e um estilo de 
vida mais harmônico. Serão 
três dias de palestras, ofici-
nas, exposição de produtos 
naturais e artesanato, oferta 
de alimentos orgânicos e ve-
ganos e apresentações cultu-
rais. 

É a primeira vez que o 
Guará recebe um evento nes-
ta vertente, que acontecerá 
na Casa da Cultura do Guará. 
Para participar das palestras 
e oficinas basta doar no local 
uma lata de leite em pó, que 
será repassada às instituições 
filantrópicas da cidade. Para 
a exposição, apresentações 
culturais e atividades exter-
nas, como as barracas de ali-
mentação natural, a entrada é 
franca. 

O Despertar
A complexidade do mo-

delo de vida contemporâneo 
nos distancia cada vez mais 
da consciência sobre a exis-
tência dos elos essenciais e 
a nossa natureza. Como con-
sequência, passamos a viver 
de forma desestruturada e, 
por conseguinte, desestru-
turamos nossas emoções, 
nossa saúde, nossa mente e 
nosso corpo. Como células de 
um sistema orgânico, somos 
unidades da sociedade e as 
sociedades no mundo estão 
adoecendo gradativamente 
a medida que nós humanos 
passamos por esta desestru-
turação de nossa natureza 
real. A percepção de uma ur-
gência em mudar esse quadro 
se faz perceber nas pessoas. 
Intuitivamente discernimos 
que há algo errado e passa-
mos a buscar respostas den-
tro de nós mesmos ao mesmo 

tempo em que intuímos, tam-
bém, que precisamos resga-
tar a simplicidade no viver, 
resgatar o contato com a na-
tureza e a integralidade que 
nos torna vivos. 

Esse é o Despertar para a 
mudança. E ele está aconte-
cendo em todo o mundo, nes-
se exato momento. Queremos 

uma humanidade desperta. 
Do ponto de vista econô-

mico, este mercado abrange 
áreas de editoração gráfica, 
música, artesanato, confec-
ção, cultivo de orgânicos, in-
dústria do vegetarianismo, 
clínicas de terapias, estéti-
ca, atividade física saudável, 
dentre outros. 

CULTURA

@depertardf

/depertardf

98134 0370

Serviço
Despertar

4 a 6 de agosto
Casa da Cultura  

do Guará

Despertar holístico em agosto
Um final de semana de oficinas, palestras, coaching,  
vivências e cultura, voltado para o bem estar e a convivência harmônica

Os iogues Marise 
Armondes e 
Jonathan Novais, 
responsáveis 
pelo Plenitude 
Espaço de Ioga e 
estúdio Unmani, 
repsectivamente, 
vão ministrar 
oficinas para 
desmistificar a 
prática da ioga




